



REPRESALIA ISRAELI EN EL AEROPUERTO DE BEIRUT

GUERRA Y PAZ EN ORIENTE MEDIO

Un nuevo paso de la coexistencia

El primer acuerdo del año podría ser un plan conjunto de la URSS y los Estados Unidos para un arreglo en Oriente Medio. Fuerzas poderosas se oponen a este acuerdo que Johnson querría establecer como parte de su legado de presidente arrepentido. El acto terrorista en el aeropuerto de Atenas contra un avión israelí, el ataque gubernamental de Israel al aeropuerto civil de Beirut, forman parte de las acciones destinadas a impedir que prospere el plan de paz. La más fuerte, sin embargo, es la del «lobby» israelí en Washington, para el cual el hecho de que Estados Unidos hayan votado —conjuntamente con la URSS— la condena de Israel en el Consejo de Seguridad ha supuesto una grave derrota. La oposición israelí al plan vendría de que en él se debe incluir la evacuación de los territorios ocupados, lo cual está en pugna con el espíritu triunfalista del Estado de Israel. Por parte árabe, la oposición no procede tanto de los Estados en sí, a pesar de las concesiones graduales que habrían de hacer a sus enemigos, como de las fuerzas guerrilleras que están ahora dotadas de una nueva moral de combate y que creen que pueden «vietnamizar» la situación. Para estas fuerzas el problema de Oriente Medio no es el de una guerra contra Israel, que sólo utilizan como fermento nacionalista, como causa nacional, para dar un sentido de misión a sus actos, sino en la consecución de una verdadera revolución árabe. Un acuerdo entre la URSS y los Estados Unidos, un arreglo sobre bases perdurables entre Israel y los Estados árabes les dejaría aislados y fortalecería los grupos de poder, que tratarían de disolver sus organizaciones y de eliminar a sus dirigentes. Algunos de éstos creen, al contrario, que si los gobiernos árabes firmasen un pacto podrían acusarles de «traición» y aglomerar en torno a sí mismos a quienes se sintiesen víctimas de la nueva situación. Es posible que las fuerzas guerrilleras y revolucionaristas de Oriente Medio sean a estas alturas tan fuertes que los gobiernos no pue-

dan pactar sin tenerlas en cuenta. Los medios de presión de los Estados Unidos sobre Israel son poderosos. El corte en el suministro de armas y la amenaza de aislamiento internacional, que ha podido ya advertirse en el voto del Consejo de Seguridad, serían elementos de primera fuerza, pero es dudoso que la Casa Blanca con Johnson aún o con Nixon dentro de unos días, tenga fuerza para aplicar medidas tan radicales, cuando los intereses favorables a Israel son tan fuertes en los medios políticos, informativos y económicos de los Estados Unidos. La posibilidad mayor estaría en hacer comprender a Israel que para él representa un peligro mayor que el de los Estados árabes el crecimiento de un movimiento guerrillero que nadie podría controlar, dirigir ni sofocar, que convertiría la situación de Oriente Medio en un nuevo Vietnam y que, desde luego, no podrían contar con un «cuerpo expedicionario»

americano, que ni el nuevo presidente ni nadie en este mundo podría despachar hacia Israel, vista la experiencia del Sudeste asiático. Desde un punto de vista más general, la unanimidad de voto en el Consejo de Seguridad muestra que la Unión Soviética y los Estados Unidos continúan avanzando por el camino de la «coexistencia», decididos a salvar todos los obstáculos aparentes. Durante el vuelo del «Apollo VIII» ha habido una intensa comunicación por el «teléfono rojo», a ini-

ciativa americana, recibida con entusiasmo por los soviéticos. Se habla de un gesto espectacular que se reservaría Nixon para asombrar al mundo: el primer vuelo con aterrizaje en la Luna llevaría, como invitado, junto a dos astronautas americanos, un astronauta soviético. El gesto sería puramente simbólico, con gran aspecto de generosidad, y significaría la apertura de nuevos cauces coexistentes. (Ver en páginas interiores el artículo «La próxima guerra en Oriente Medio».)

CHECOSLOVAQUIA

De República unitaria a Federación

Cincuenta años después de la fecha fundacional del nuevo Estado, Checoslovaquia ha pasado a ser —desde el primero de enero de este año— una Federación de los Estados checo, que comprende Bohemia y Moravia, y eslovaco. La iniciativa para la creación de la nueva Federación correspondió desde el principio a los eslovacos, que suman una población total de tres millones y medio sobre una población total de catorce millones de personas. Como hasta ahora, la presidencia de la Federación la desempeñará el general Svoboda, quien en su discurso de fin de año anunció al pueblo checos-

lovaco que 1969 «comienza bajo el signo de la política llamada de enero de 1968». La Federación contará con un gobierno federal, además de los gobiernos nacionales correspondientes a cada uno de los dos nuevos Estados. Al constituirse en presidente de la Federación, el nuevo Parlamento deberá elegir al jefe del Estado checoslovaco. El himno será el mismo para ambos Estados, ya que está compuesto a base de motivos checos y eslovacos. Sin embargo, el paso de Checoslovaquia al sistema federal exigirá la aprobación de una nueva Constitución. De acuerdo con el texto legislativo, en



TELEX-TELEX-TELEX-TELEX-TELEX-TELEX-TEL

- «Tengo que decir que el F.N.L. trata bien a sus prisioneros», ha declarado uno de los tres soldados norteamericanos liberados en Vietnam por el Frente a primeros de año.
- En medios bien informados de Saigón se asegura que hace casi un mes fue detenido el hermano de la señora Nguyen Thi Binh, representante del F.N.L. en París, y que se le mantiene en secreto.
- «Nuestro objetivo no ha sido nunca arrojar a los judíos al mar, sino desintegrar el Estado de Israel privándole de su carácter racista», ha declarado el jefe de la organización palestina Al Fatah.

- El Parlamento israelí aprobó el «raid» de represalias contra el aeropuerto de Beirut por setenta votos contra uno (el del representante del P. C. «árabe») y la abstención del diputado del P. C. «judío».
- En su mensaje de fin de año, el presidente de Checoslovaquia, general Svoboda, ha anunciado que se continuará la política de «enero 1968» para hacer al socialismo digno de ese nombre.
- «La U. R. S. S. no se opone a que Checoslovaquia utilice créditos capitalistas para mejorar sus estructuras industriales», ha manifestado a «Rude Pravo» el presidente del Gosplan soviético, Baibakov.

cada Estado se garantizarán los derechos de las minorías nacionales: húngaros, ucranianos, polacos, alemanes y zingaros. Novedad importante es que la Asamblea Nacional, que hasta ahora se componía de una sola Cámara, será sustituida por un Parlamento bicameral —Cámara del Pueblo y Cámara de las Naciones—, cuyos miembros serán elegidos, en su totalidad, por sufragio universal.

El gobierno federal se constituirá sobre una base estrictamente paritaria; deberá elaborar el presupuesto y el plan de desarrollo económico, consolidar el orden interior y la seguridad del país y asegurar la defensa nacional. Además, le corresponderá llevar una política exterior pacífica, asegurar la información a la población y hacer respetar las leyes, los derechos y los deberes de los ciudadanos.

Cada Estado tendrá su gobierno: el checo —presidido por Stanislav Razi, ex ministro de Industria Química— contará con dos vicepresidentes del Consejo y quince ministerios o Comités de Estado; por su parte, el gobierno eslovaco estará presidido por

Stefan Sadovsky y contará con dieciséis departamentos ministeriales.

El Frente Nacional Checoslovaco agrupará junto al partido comunista los partidos autorizados: socialista, popular (católico), del Resurgimiento (eslovaco) y de la Libertad, también eslovaco, así como las diversas organizaciones de masa. Hasta ahora, el papel del Frente Nacional consistía en preparar las listas únicas de los candidatos electorales. En la actualidad, el Frente será el foro donde se localizarán las diversas opiniones, exigencias y críticas; existirá a nivel federal y al de cada uno de los Estados de la República.

El partido comunista checoslovaco seguirá siendo la «fuerza directriz» del país, pero debe adaptarse a la federalización. En su nueva organización, el presidium estará compuesto de un comité ejecutivo de ocho personas, de trece miembros de pleno derecho y de tres suplentes.

Designado por el general Svoboda, el nuevo presidente del gobierno federal será a partir de ahora Oldrich Cernik.

primeros hombres en la Luna», publicado en 1964, en sencillos términos novelescos destinados a la juventud (el libro está dedicado a sus hijas Iris y Margrit, «que vivirán en un mundo en el que los vuelos a la Luna serán cosa trivial»). En realidad, la primera atracción que el espacio ejerció sobre Von Braun era infantil, tomada de los libros de Julio Verne que leía en francés en el Liceo Francés de Berlín —donde, por cierto, sus notas escolares estaban por debajo de la media— y, según dice, adquirida también en los cuentos imaginativos de su madre. Von Braun, hijo de un barón prusiano que fue ministro con Von Papen, comenzó a disparar cohetes al espacio por puro juego, y con este afán de distracción y deporte formó un pequeño grupo infantil de lanzadores de cohetes. Estos niños estaban siendo observados por el ejército alemán. El ejército alemán trataba de burlar el tratado de Versalles, que le prohibía la fabricación de armas, encontrando una «fórmula nueva». Nadie había pensado en prohibir a Alemania la fabricación de cohetes, porque nadie, hasta entonces, había considerado los cohetes como un arma posible. El joven Wernher, que había pasado de mal estudiante a excelente físico y matemático impulsado por su afición, se vio con juguetes nuevos: un laboratorio de investigaciones puesto a su disposición. A los veinte años, en 1932, era jefe (civil) del centro secreto de Kummersdorf, y tres años después, dirigía la base de Peenemünde, rodeada de especialistas. En esta base Von Braun tuvo que derivar sus sueños astronáuticos a realidades más concretas: fabricó el cohete «V 2» (la V significaba «venganza») que cayó sobre Londres. Von Braun dirigió y sostuvo la base hasta 1945, año de la derrota alemana. Cuando todo estaba consumado, Von Braun, que tenía entonces treinta y tres años, montó en camiones tres mil toneladas de piezas y todos los archivos de la base, reunió un centenar de especialistas, y dirigió esta expedición hacia el cuartel general americano, donde se entregó. La expedición completa fue enviada a los Estados Unidos, que la instalaron en el Redstone Arsenal. Von Braun realizó allí para los americanos el cohete «Júpiter» y los satélites «Explorer». Más tarde, pasó al servicio de la Nasa, y en ella ha concebido, con sus colaboradores, todo el programa espacial que ha culminado con el «Apolo VIII». Cuando se le ha preguntado si no temía que sus cohetes armados con cabezas atómicas pudieran ser vehículo de una muerte masiva que multiplicase al infinito la que ya causaron sus «V 2» en la población civil de Londres, si no le inquietaba que quizá un día



JULIO VERNE: LECTURAS INFANTILES DE VON BRAUN

esas mismas armas pudieran servir contra su país, Alemania, Wernher Von Braun ha respondido con una frase que es el compendio de su moral personal: «Una vez que los cohetes están en el aire no es de mi incumbencia saber dónde van a ir a caer». Desprecia la política. Cree que si Hitler hubiese sido más modesto y menos absolutista, podría haber puesto a su disposición las nuevas armas dos años antes, y que la guerra hubiese cambiado de rumbo, y no encuentra diferencia entre las intromisiones de Hitler en el terreno de la ciencia y las de los políticos americanos, que de haberle hecho caso hubieran puesto en órbita un satélite artificial antes que los soviéticos. Lo único que le importa realmente en la vida es colocar en la Luna un artefacto creado por él, bajo sus planos y su dirección. Está a punto de conseguirlo. Tiene cincuenta y siete años, y considera, por lo tanto, que su biografía está apenas comenzada y que antes de que le llegue el retiro su sueño lunar habrá quedado muy atrás desbordado por realizaciones mucho más fantásticas. Von Braun es profundamente religioso y cree que su acción forma parte de los deseos de Dios. «Si Dios hubiese deseado que el hombre no saliese de la Tierra, habría creado una barrera impenetrable y hubiese obstaculizado nuestras tentativas para franquearla. No tenemos ninguna prueba de que tal barrera exista». Cree en la existencia de habitantes en otros planetas: «La vida es una idea divina y universal. Estoy seguro de que Dios ha sembrado esos granos en el cosmos entero, aunque sabía que muchos de ellos caerían en tierra árida. No tiene

EL PADRE DEL "APOLO VIII"

Von Braun, un sabio infantil



El hombre de Wernher Von Braun ha sido escasa y directamente mencionado con motivo del triunfal vuelo del «Apolo VIII». Puede decirse, sin embargo, que quien ha puesto en órbita

la cabina ha sido el sabio aristócrata prusiano, que tiene previstos, desde hace tiempo, todos los planes de la incursión a la Luna, y los ha publicado en un libro de divulgación, «Los

TELEX-TELEX-TELEX-TELEX-TELEX-TELEX-TELEX-TELEX-TELEX

- El presupuesto portugués para 1969 prevé un sensible aumento de los gastos militares (doscientos veintiséis millones de escudos más que el año anterior), destinado, en su mayor parte, a luchar contra las guerrillas africanas.
- Desde hace unos meses, en Chile se habla con insistencia de un posible acuerdo entre la democracia cristiana y el P. C. con vistas a las elecciones parlamentarias de marzo próximo.
- Según una encuesta del Instituto Louis Harris, el 59 por ciento de los norteamericanos creen que el gobierno de Saigón impide que avancen las negociaciones de paz de París.
- Las investigaciones realizadas con relación a los vuelos espaciales U. S. A. han permitido, hasta ahora, aplicar en la industria y en la medicina 2.750 innovaciones técnicas.
- Participantes de treinta países han asistido en Cannes,

del 26 de diciembre al 3 de enero, a los «Encuentros internacionales del film para la juventud».

- El primer ministro sudafricano, John Vorster, ha anunciado que en 1969 «Africa austral continuará siendo la cabeza de puente de la lucha contra la agresión comunista en aquella zona».
- La policía disparó en un pueblecito hindú contra un grupo de manifestantes que protestaban por el control de nacimientos y atacaron las oficinas del «planning» familiar.
- Por vez primera en Gran Bretaña, un negro ha sido nombrado por la reina par vitalicio: se trata de sir Learie Constantine, antiguo diplomático y ex campeón de «cricket».
- Más de un millón de personas han asistido en La Habana al discurso de Fidel Castro, conmemorativo del décimo aniversario de la «rebelión» (no de la «revolución», como se decía hasta ahora).